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L12 Le féminin des adjectifs qualificatifs 

CORRECTION 
Cherchons 

Les loups 

La période des amours commence à la fin de l’hiver. Après neuf semaines, la louve met bas. Le mâle l’aide et 
lui reste fidèle toute la vie, il est patient et courageux. La louve, attentive et affectueuse, prépare une tanière 
douillette. Huit semaines après leur naissance, les louveteaux sont nourris de viande. Les parents, endurants 
et rapides, chassent seuls ou en couple pour nourrir les petits. 
1 / Observez, dans ce texte, les adjectifs qui concernent le loup, puis ceux qui concernent la louve. Classez-
les en deux colonnes. 
2 / Transformez au féminin les adjectifs en rouge. Comment varie la terminaison? 
3 / Transformez au masculin les adjectifs en bleu. Comment varie la terminaison? 
4 / Quel adjectif est identique au masculin et au féminin ? 
Correction 
1 / Observez, dans ce texte, les adjectifs qui concernent le loup, puis ceux qui concernent la louve. Classez-
les en deux colonnes. 
le loup : fidèle, patient, courageux 
la louve : attentive, affectueuse 
2 / Transformez au féminin les adjectifs en rouge. Comment varie la terminaison? 
fidèle ➞ pas de changement patient ➞ patiente courageux ➞ courageuse 
Comment varie la terminaison? 
Au féminin, l’adjectif est souvent terminé par un e. D’autres formations existent comme  
-eux ➞ -euse . 
3 / Transformez au masculin les adjectifs en bleu. 
attentive ➞ attentif  affectueuse ➞ affectueux 
Comment varie la terminaison? 
-ve ➞ -f -euse ➞ -eux 
4 / Quel adjectif est identique au masculin et au féminin ? 
L’adjectif qui ne change pas est fidèle. 
 

Difficultés attendues 
Dans de nombreux cas, la marque du féminin est audible (attentive, affectueuse), mais lorsque l’on 
ajoute uniquement un e (ex. : joli-e, fatigué-e), elle ne l’est plus. 
On lui proposera donc d’isoler le nom accompagné par l’adjectif et à s’interroger sur son genre. 
Lire la leçon 

 
L12 Le féminin des adjectifs qualificatifs 

 Le féminin d’un adjectif qualificatif se forme en général en ajoutant un -e au masculin : Ex : un joli loup 
apeuré ➞une jolie louve apeurée 
 Il existe des cas particuliers. 

 masculin féminin 
adjectifs en -d ou -t (lettres muettes) grand /petit grande /petite 
adjectifs en -er gaucher gauchère 
adjectifs en -eur ou -eux joueur joueuse 
adjectifs en -f neuf neuve 
adjectifs en -x roux rousse 

Attention :   
 Certains adjectifs sont identiques au féminin et au masculin. 

Ex : un ami fidèle ➞une amie fidèle• 
 D’autres doublent leur consonne finale : 

Ex : bon ➞ bonne  mensuel ➞ mensuelle 
 
 
 



Reconnaitre les adjectifs au féminin 
 Exercice 1 : Associe les adjectifs suivants aux noms de la liste. Plusieurs associations sont possibles. 
    amusant     triste     neuf     vive     fier     belle     courte     courageux    

jupe ◆ enfant ◆ film ◆ guerrier ◆ vélo ◆ maison ◆ fillette ◆ homme ◆ livre 
nouvelle ◆ jouet ◆ héros 
Correction 
jupe ➞ belle/courte     enfant ➞ amusant/triste/fier/courageux 
film ➞ amusant/triste/neuf/courageux  guerrier ➞ amusant/triste/fier/courageux 
vélo ➞ neuf  maison ➞ belle  fillette ➞ triste/vive/belle 
homme ➞ amusant/triste/fier/courageux livre ➞ amusant/triste/neuf/courageux 
nouvelle ➞ triste/courte    jouet ➞ amusant/neuf 
héros ➞ amusant/triste/fier/courageux 
 

 Exercice 2 : Recopie uniquement les phrases qui sont justes. 
a. On forme toujours le féminin des adjectifs qualificatifs en ajoutant un -e 
b. court, long et fidèle sont des adjectifs masculins. 
c. autoritaire, splendide et sage sont des adjectifs féminins ou masculins. 
d. Au féminin, l’adjectif naïf devient naïve. 
e. Au masculin, gauchère devient gaucheur. 
Correction 
c. autoritaire, splendide et sage sont des adjectifs féminins ou masculins. 
d. Au féminin, l’adjectif naïf devient naïve. 
 

 Exercice 3 : Dans ces phrases, relève les adjectifs écrits au féminin et le nom qu’ils complètent. 
a. Les étoiles filantes sont des petits morceaux de météorites. 
b. Sur les tiges d’arbre, les bourgeons contiennent des feuilles minuscules. 
c. Le bourgeon est protégé par des feuilles épaisses. 
d. À l’intérieur des graines, des plantes miniatures sont prêtes à germer. 
e. Depuis ce matin, nous nous promenons dans la vallée ensoleillée 
Correction 
a. étoiles filantes  b. feuilles minuscules  c. feuilles épaisses 
     non c   adj        non c   adj         non c   adj  
d. plantes miniatures e. vallée ensoleillée 
       non c   adj                         non c   adj 
 

Défi langue 
Explique pourquoi certains adjectifs ont été mis en gras. 

grande ◆ triste ◆ blonde ◆ sévère ◆ gentille ◆ fidèle 
Correction 
Remarque : Pour trouver la particularité des adjectifs en gras, lui faire  manipuler les adjectifs de la 
liste en les associant et en les comparant. On lui suggérera de les transposer au masculin. 
un film triste / une pièce triste  une sévère défaite / un air sévère 
un ami fidèle / une amie fidèle 
Contrairement aux autres adjectifs de la liste, ceux en gras sont identiques au féminin et au 
masculin. 
 

Former le féminin des adjectifs 
 Exercice 4 : Recopie et écris les groupes nominaux au féminin. 
a. un manteau gris ➞ une veste …  b. un chemin étroit ➞ une rue … 
c. un ciel étoilé ➞ une nuit …   d. un vent froid ➞ une pluie … 
e. un lieu désert ➞ une ville … 
Correction 
a. un manteau gris ➞ une veste grise  b. un chemin étroit ➞ une rue étroite 
c. un ciel étoilé ➞ une nuit étoilée  d. un vent froid ➞ une pluie froide 
e. un lieu désert ➞ une ville déserte 
 
 



 Exercice 5 : Classe les adjectifs dans le tableau selon leurs terminaisons au féminin. 
-e -euse -ère 

   
délicieux ◆ léger ◆ amical ◆ joyeux ◆ joli ◆ cher ◆clair ◆ évident ◆ dernier 
astucieux ◆ apaisé 
Correction 

-e -euse -ère 
amical  / clair 
évident / joli 
apaisé 

délicieux / joyeux 
astucieux 

léger / cher 
dernier 

 
 Exercice 6 : Dans chaque phrase, replace l’adjectif à la bonne place. 
a. J’aime caresser la fourrure du chat. (douce) 
b. La bise de l’hiver rougira notre nez. (froide) 
c. Une neige est tombée dans la nuit. (épaisse) 
d. Une pomme est tombée de l’arbre. (grosse) 
Correction 
a. J’aime caresser la douce fourrure du chat. 
b. La froide bise de l’hiver rougira notre nez. 
c. Une neige épaisse est tombée dans la nuit. 
d. Une grosse pomme est tombée de l’arbre. 
 
 Exercice 7 : Réécris les groupes nominaux au féminin en utilisant le nom entre parenthèses. 

Attention  N’oublie pas d’accorder l’article. 
a. un écureuil curieux (souris) 
b. un superbe chalet neuf (maison) 
c. un ogre grincheux et boudeur (sorcière) 
d. un repas délicieux (glace) 
Correction 
a. une souris curieuse 
b. une superbe maison neuve 
c. une sorcière grincheuse et boudeuse 
d. une glace délicieuse 
 
 Exercice 8 : Remplace le nom masculin par un nom féminin. 

Ex : Un saut périlleux ➞ une course périlleuse 
un enfant heureux ◆ un lion furieux ◆ un film ennuyeux ◆ un virage dangereux 
un bijou précieux ◆ un vase fleuri ◆ un abricot mûr 
Correction 
une enfant heureuse ◆ une lionne furieuse ◆ une bande dessinée ennuyeuse  
une route dangereuse ◆ une bague précieuse ◆ une jupe fleurie ◆ une cerise mûre 
 
 Exercice 9 :  1er Remplace le nom féminin par un nom masculin. 

2ème Accorde l’article et l’adjectif qualificatif. 
une tarte entière ◆ une boisson amère ◆une langue étrangère ◆ une balle légère 
une championne fière ◆ une robe princière 
Correction 
un gâteau entier ◆ un café amer ◆ un langage étranger ◆ un ballon léger ◆ un champion fier 
un chapeau princier 
 
 
 


